



# 松江北高 あむーる号外 12月号 2017



★北高から初めて秋田の国際教養大学に進学した中西葉奈さんから、「大学レポート」が届きました。ありがとうございました。

## 北高のみなさんへ!

## AIUの魅力!



国際教養大学 1回生 なかにし はな 中西葉奈

こんにちは。国際教養大学1年の中西葉奈と申します。夏に北高に伺ったので、2年生の皆さんは「あいつか!」と思う方もいらっしゃるかもしれませんが。今日は11月26日ですが、1週間前から雪が積もっていて、さすが秋田だなあと思って過ごしているこの頃です。実は、「受験体験記」も今年の5月に書かせて頂いているので、今回は受験の話は置いておいて、八幡先生から「要項には載っていない、体験した人でなければ分からないような裏話(良い点も悪い点も含めて)を書いてもらえれば喜ぶと思います。」と言うメッセージをいただきましたので、THE REALITY OF AIUを3つの点(1:どのような生徒をAIUは求めている、2:AIUの良い点、3:AIUの悪い点)についてお届けしたいと思います。

### (1) どのような生徒をAIUは求めている、 どういう生徒が実際に受かるのか

AIUのHPによると、「独自の教学理念「国際教養(International Liberal Arts)」を掲げ、「豊かな教養」「グローバルな知識」そして「卓越した外国語の運用能力」を身に付けた、世界を舞台に活躍できる真の国際人を養成を目指している」と載っています。さらに「国際教養とは、①学びや経験を通じた知識と理解の広がり、②問題解決のためのスキル、③新たな探究心や創造的な思考力の修得を通じて、複雑化し変化を続ける現代社会の中においても、専門性に頼り過ぎず適切な判断を下せる多角的な視点」とのことだそうです。要は、この力の元となるような力を持っている高校生をAIUは求めている訳なのですが、一体この文章が何を言いたいのか分からないと思います。正直私も分からないので、AIU生に共通する特徴と授業で求められる力から、私が考える「AIUに受かる」高校生と言うものを紹介したいと思います。まず、AIUにいわゆる“優等生”は来ません。私の言う“優等生”と言うのは、社会のルールをきちんと理解し、マナーが良いことに加え、学校の勉

強も誠実にこなし、先生や親の言われたことにはきちんと従う高校生です。だいたいAIUに来る生徒は“グレテ”います。あたり前をあたり前として受け入れず、社会のあたり前に対して疑問を投げかける上に、自分がおかしいと思ったことには大抵従いません。ただの変人とも取れますが、ここでは、疑問力のある生徒とでもっておきましょう。

どの授業でも必要不可欠なのは、自分の意見を自分の言葉で論理立てて表現する力、そしてCritical Thinking Skillと呼ばれる、一つの問題に対して多角的な視点から考える力です。具体的な例として結婚をあげると、政府は少子高齢化対策と税金のために結婚には賛成だが、弁護士は離婚調停で儲かるから反対であろう、では現在の若者はどう考える?企業は…?。要は、色々な人々の立場に立って考える力です。

上の3つの力に加えて、もう一つ大切なのが、創造力です。これはある教授から聞いたことですが、入試で受験生が書く二次試験の採点方法についての話です。もちろん項目別評価基準はあるのですが、教授たちがあらかじめ生徒たちが書きそうな作文を予想しておくそうです。そして、その教授たちも思いつかなかったような、新しい、斬新なアイデアを持っている受験生は、高得点がもらえるという仕組みがあるのだそうです。私も受験前に、八幡先生から難しい構文を使った英作文より、簡単な英語でも自分の考えが伝わる文章を書いた方が勝ちやすい、と言われたのですが、これは本当のようですね。



### (2) AIUの良い点

#### 1: 一人ひとりの個性が認められる

(1)でも言ったのですが、変人の集まりであることに加えて、5人に1人は留学生なので、学生は多様性に対して抵抗を持っていません。個々人がユニークなことを普通に受け入れます。宗教やLGBTQ、身体的な特徴もその人のアイデンティティと考えるので、人と違うからと言って仲間はずれにされることはまずありません。そのせいか、一般的にデリケートとされる部分もオープンにしている生徒・教授が多いように思います。

#### 2: 少人数だからこそチャンスが多く得られる

全校生徒が北高より少ないので、必然的に授業を受ける生徒も平均的に5~40人です。そうすると教授との距離が近いことに加えて、生徒が積極的に授業に参加することが求められるので、分からなければ遠慮なく授業を止めて質問できます。外部からも頻りに講師(TOYOTAの前社長、Micro Softの社員やOxfordや国連の職員など)がいらっしゃるのですが、距離が近いので、いらった方とも簡単に知り合いになれます。その

他、学校内に学校が運営するAcademic Achievement Center と言う塾があるので、授業で分からなかったところや、宿題を持っていけばいつでも助けてもらえます。私生活についても、学校が雇っているResident Assistant (寮長) がいて、いつでも相談に乗ってもらえるので心配ありません。何より、学生が大勢の中で埋もれることがない (one of themにならない) のは魅力的だと思います。

### 3 : 就職率100% ▲

キャリア開発センターの職員の方がたと、AIUの卒業生のみなさんの努力のおかげで、AIUでは、世の中で就活が始まる3月よりはるか前から、“懇談会” という名前で11月から有名企業がAIUを訪問し始めるので極秘就活・面接が始まります。その後3月から、東京での就活に参戦される先輩もいらっしゃいますが、懇談会のおかげで異常な速さで就職先が決まる先輩が多いです。その他大学進学をサポートするAcademic Career Support Center と言う場所があり、大学院進学に関して詳しい教授からの支援も充実しています。



### (3) AIUの悪い点

#### 1 : 小さなコミュニティなので他の学生からの影響を受けやすい ▲

AIUは秋田県の雄和という何もない場所に位置していて何もすることがない上に、留学生が多いので、パーティーと激しい飲み会がやたらと多いです。アルコール関係で救急車はよく来ますし、激しくて有名なサークルの飲み会では、一晩に10本以上のウォッカが開けられます。良くも悪くも、生徒数が少なく生徒間も近いので、よく飲む友達と仲良くなれば、毎日のように飲み会に行くようになり、学業がおろそかになりがちになります。言い方は良くないですが、付き合う友達を“選ぶ”ことが大切です。加えて、噂が尋常ではない速さで回ります。Watch your mouth. ですね(笑)。秘密で付き合うなんて不可能ですし、どこで何をしていたか、などもみんな知っています。

#### 2 : 約40%の生徒が4年で卒業できない ▲

そもそもAIUのカリキュラム自体が、4年分には盛りだくさんすぎて、ぎゅうぎゅう詰めであるというのは一理あると思います。私の分析では、主な理由は3つで、「EAP」、「留学」、「単位不足」です。AIUではBasic Educaiotn (一般教養) の前に英語集中学期 (EAP) があります。入学式前に受けるTOEFL ITPの点によるクラス分けがあり、EAP1, 2, 3, bridge (英語圏帰国子女枠) とあり、基本的に3以上に入れないと4年で卒業はできません。また、AIUでは一年の交換留学が義務ですが、AIU生なら誰でも行けるというわけではなく、TOEFLで550点以上 (実際の目安は600点前後) を保持していることが条件なので、550点が取れない限り留学には行けません。結構この「550点問題」はよく聞きます。そして単位不足です。特に必修教科、中でもComposition (ライティング) の授業は本当に大変です。私の教授の授業はFail率 (落第?する生徒の割合) が70%以上です。秋学期の始まりには教室がパンパン (35人程度) でしたが、今では授業に来る生徒が10人いない時もあります。常に先を見据えて履修登録をしなければ、痛い目を見ます。

### 3 : 生活リズムが崩れる ▲



AIUの図書館とIT Lab (コンピュータ室) は、24時間空いていることで有名ですが、これが逆にAIU生の生活リズムを崩すことに貢献している、とよく友達は言っています。図書館とITが24時間空いているという事実の意味は、24時間空いている図書館がなければ授業についていけない、ということです。私は基本的に平日は必ず夜中の2時まではITで勉強しています。その後、図書館で寝てしまうなんてことも結構頻繁にあります。

色々書きましたが、私はAIUに来て本当に素敵な人、チャンスに出会うことができました。(他の大学を知りませんが、) AIU生は苦勞することが多いと思います (授業や留学で)。しかしその分得るもの、返ってくるものも計り知れません。自分のやりたいことを心の底から応援して下さるサポーターは、周りを見渡せば山ほどいます。大学の4年間を飲み会とバイトと座っているだけの授業で終わらせるなんてもったいないと思いませんか? AIUはみなさんが本気で向き合った4年間をその先の人生にきっと繋げてくれる大学です。College is about making the inside of your head an interesting place to spend the rest of your time.

♡♡♡



▲北高で後輩たちにAIUを語る中西さん 寮長に就任予定

★八幡が、日本で唯一アメリカらしい大学と思っている「国際教養大学」です。初代学長、二代目学長の、中嶋嶺雄『なぜ、国際教養大学で人材は育つのか』(祥伝社黄金文庫)、鈴木典比古『なぜ国際教養大学はすごいのか』(PHP新書) が図書館に入れてあります。ぜひ読んでみましょう。中嶋先生は東京外国語大学でこれを実践したかったんです。♡♡